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Consiglio di Interclasse in Beni Culturali 
Del 12.12.2022 – Verbale 9 

Il giorno 12 dicembre 2022, alle ore 10:00, si è riunito in aula B il Consiglio di Interclasse in 
Beni Culturali (Scienze dei Beni Culturali-Archeologia-Storia dell’arte), per discutere il 
seguente Ordine del Giorno: 

1. Approvazione verbale del 15 novembre;  
2. Comunicazioni del Coordinatore;  
3. RAD L1 e LM89: prime determinazioni; 
4. Proposte di cultori della materia;  
5. Richiesta di attribuzione CFU a scelta; 
6. Pratiche studenti e pratiche Erasmus; 
7. Varie ed eventuali. 

Professori di I fascia Presente Giustificato Assente 

CARRINO Annastella   X 
ESPOSITO Costantino   X 
FAVIA Pasquale  X  
SPAGNOLO Carlo  X  
VOLPE Giuliano  X  

Professori di II fascia Presente Giustificato Assente 

AULISA Immacolata  X  
BOSCO Lorella  X  
CAMPIONE Ada X   
CAPOLONGO Domenico   X 
CARNEVALE Laura  X  
CASTELLANETA Stella Maria  X  
DE FELICE Giuliano X   
DE SANTIS Paola X   
DI CESARE Riccardo X   
DI LIDDO Isabella  X  
ERAMO Giacomo   X 
FELLE Antonio, Enrico   X 
FIORETTI Paolo  X  
FIORIELLO Custode, Silvio X   
FORTUNATO Elisa   X 
GADALETA Giuseppina  X  

GIANNELLI Alessandra X   

GIULIANI Roberta X   
LAVARRA Caterina   X 

LEONARDI Andrea  X  

LEONE Danilo  X  
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MARCHI Maria Luisa  X  

MASCOLI Patrizia X   

MASTROCINQUE Gianluca X   

MATTEI Lorenzo  X  

NUZZO Donatella   X 

PINTO Daniela  X  

PORCELLI Maria Grazia   X 

ROSATO Pierfelice   X 

ROSCINO Carmela  X  

SALERNO Marcello   X 

SISTO Pietro   X 

TURCHIANO Maria  X  

VIOLANTE Francesco  X  

ZECCA Federico   X 

Ricercatori TI Presente Giustificato Assente 

BIANCO Rosanna X   
DI CEGLIE Angela  X  
DURANTE Lea   X 
EVANGELISTI Silvia   X 
LIBERATORE Daniela   X 
PALMENTOLA Paola X   

PETROCELLI Carla  X  

TROMBETTA Maristella  X  

Ricercatori TD Presente Giustificato Assente 

CASTELLANETA Sabina X   
COLORU Omar   X 
DRAGO Corinna X   
GIORDANO Simona   X 
GOFFREDO Roberto   X 
LAGHEZZA Angela X   
LEPORIERE Lorenzo  X  
MANCINI Maria Giovanna  X  
MANGIALARDI Nunzia Maria   X 
MIGNOZZI Marcello X   

PIEPOLI Luciano X   

TRAVERSA Luciano X   

TROMBONE Antonella  X  

Contrattisti Presente Giustificato Assente 

CARBONE Federico  X  
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MONGELLI Francesco  X  
POLITO Velia Alba   X 

Studenti Rappresentanti Presente Giustificato Assente 

CAMASSA Marika Rita  X  
CAMPANELLA Roberta X   
DE GENNARO Giuseppe X   
DELL’OLIO Giuseppe  X  
GATTA Francesco Pio X   
LIGORIO Christian X   
PERRINO Paola  X  

 
Presiede la seduta il Coordinatore, prof.ssa Paola De Santis, e svolge funzioni di segretario 
verbalizzante il prof. Marcello Mignozzi. Assiste per la verbalizzazione la sig.ra Tatulli in 
qualità di responsabile amministrativo. Verificata la presenza del numero legale, si dà inizio 
alla seduta. 
 
1. Approvazione verbale 
Il Consiglio approva all’unanimità il verbale della seduta del 15.11.2022. 
 
2. Comunicazione del Coordinatore 
Le Comunicazioni proseguono con le nuove notizie relative ai futuri bandi destinati al 
tutorato. La coordinatrice ne raccomanda la diffusione e ricorda che si tratta di un notevole 
investimento dell’Ateneo e di una opportunità importante per il sostegno al lavoro dei 
docenti. Di seguito elenca i bandi chiusi e quelli che verranno aperti nei prossimi mesi: un 
bando già chiuso è quello relativo a 12 posti nell’anno 2020/21, la cui commissione sta per 
riunirsi. I candidati selezionati, dovranno svolgere le loro 250 ore entro dicembre 2023. Sono 
previsti inoltre 6 contratti per i precorsi (24 ore di didattica frontale + 16 ore per la 
predisposizione del materiale didattico) da svolgere prima dell’inizio delle lezioni del 
secondo semestre. L’Ateneo deve inviare la scheda entro il 15 dicembre. Verranno banditi 
anche 10 posti di peer tutoring, il cui compito è aiutare gli studenti ad affrontare le discipline 
per loro più ostiche e quindi vanno “targati” con un settore scientifico-disciplinare. Possono 
candidarsi a ricoprire il ruolo iscritti alle LM di UniBA, al dottorato di ricerca di UniBA, 
dottori di ricerca (addottoratisi in UniBA), assegnisti di ricerca o RTDa (in servizio in 
UniBA). Il contratto è di 300 ore da svolgere entro dicembre 2023. Un nuovissimo bando del 
2021/22 è finalizzato all’attivazione di 39 posti di tutorato per cui gli studenti delle LM o 
iscritti al dottorato di ricerca potranno candidarsi dal 16 al 27 gennaio. Non c’è indicazione 
dei settori scientifico-disciplinari di riferimento, ma sarebbe utile indicare la o le lauree o il/i 
dottorato/i che costituiscono titolo di accesso. Anche costoro dovranno svolgere la loro 
attività, probabilmente, entro dicembre 2023. Nel prossimo futuro, inoltre, è prevista una Call 
per il recupero degli inattivi. 
La coordinatrice, dopo aver ribadito l’importanza di questa possibilità concessa dall’Ateneo, 
pone però anche l’attenzione sugli effetti collaterali di questo potenziamento: è necessario 
difatti sollecitare le candidature, controllare che i tutor svolgano il lavoro per cui sono stati 
selezionati, verificare che il dialogo coi docenti sia sempre attivo e produttivo. Ad ogni modo 
si tratta di un flusso continuo che dovrebbe essere impiegato per sanare il problema degli 
studenti che accumulano ritardo e dunque si laureano fuori corso. L’Ateneo ha chiesto una 
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rendicontazione per comprendere la reale utilità di tale intervento. L’esperienza pregressa 
rivela che il tutorato non è uno strumento di piena efficacia in tal senso e che l’eccessiva 
frantumazione, senza un coordinamento attento, non è in grado di restituire risultati incisivi. 

 

3. RAD L1 e LM89: prime determinazioni 
La coordinatrice prosegue illustrando le modifiche proponibili sui RAD delle L1 e LM89, 
ricordando che tali interventi sono l’esito di una riflessione condivisa con la Giunta e con il 
Gruppo di riesame. L’incontro in essere ha dunque l’obiettivo di condividere e stimolare 
ulteriori idee in vista della delibera di approvazione delle modifiche da calendarizzare a metà 
gennaio (in vista della scadenza interna UniBA 13 febbraio). 
Per la L1 la coordinatrice propone di lasciare gli insegnamenti utili per la carriera nella 
scuola (italiano, latino, geografia) che coincidono, insieme alle storie, con gli insegnamenti 
essenziali per una formazione di base e di lasciare necessariamente i 18 CFU di insegnamenti 
affini e integrativi, esattamente come i CFU scelta (non meno di 12). Tali restrizioni 
comportano un margine di ‘manovra’ molto limitato. La coordinatrice perciò espone le poche 
modifiche nel curr. in Beni archeologici, con l’obiettivo di lasciare una formazione di base 
più solida sulle discipline post-classiche. Archeologia della Magna Grecia (II anno) passa da 
9 a 6 CFU e Archeologia Medievale da 6 a 9 CFU (III anno). In tal modo L-ANT 07 e L-
ANT 08 si equivalgono e tale rapporto numerico rende il corso speculare agli altri curricula. 
Si propone poi di inserire Museologia tra gli esami affini e integrativi come arricchimento 
dell’offerta formativa. Si pensa anche a una valorizzazione di spazi già esistenti (lab. di 
informatica, grazie alla disponibilità di G. De Felice, che propone di riflettere su una 
modifica volta a dar spazio a una specificità dell’informatica per i Beni Culturali). 
Interviene la professoressa Roberta Giuliani, la quale ritiene ci sia un buon equilibrio nella 
impostazione proposta, che di base pare più generalista e quindi più adatta alla formazione 
triennale, in modo tale da mantenere uno spazio per una preparazione più ampia nel 
prosieguo degli studi magistrali.  
Prende la parola anche la professoressa Ada Campione, la quale concorda sia con la collega 
Giuliani che con la proposta della coordinatrice, sottolineando l’importanza di mantenere una 
più ampia prospettiva di progetto culturale vista la provenienza eterogenea degli studenti e 
con il fine di proiettarli in una più concreta direzione lavorativa, aiutandoli a comprendere la 
natura delle loro propensioni. 
La coordinatrice a questo punto ricorda che approvando tali lievi modifiche si potrebbe 
evitare la riapertura del RAD in modalità ‘modifica’ (come deliberato nel consiglio dell’11 
ottobre), ma solo in modalità ‘aggiornamento’, evitando così di dover nuovamente sottoporre 
il corso a una valutazione. Nel prossimo consiglio di gennaio tale proposta sarà tra i punti 
all’ordine del giorno per la formale approvazione. 
Il consiglio approva all’unanimità. 
La coordinatrice passa dunque a illustrare la situazione della laurea magistrale in Storia 
dell’Arte LM 89, ricordando che la situazione di sofferenza del CdS dal punto di vista della 
didattica erogabile in rapporto al numero di docenti disponibili è ben nota ed è stata più volte 
richiamata all’attenzione, anche quando ad ottobre si è deliberato di andare in modalità 
‘modifica’. Pare evidente che, sulla base delle risorse interne disponibili (tutti i docenti di 
storia dell’arte si impegnano ai limiti delle possibilità con un numero di CFU cadauno molto 
elevato, nella maggior parte dei casi, ben oltre le 120 ore; le discipline erogate sono mutuate 
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in molti altri corsi di laurea con tutto ciò che ne consegue) non è possibile pensare a un 
sostanziale consolidamento e rinnovamento dell’OF. Tali premesse sembrano 
apparentemente in contraddizione rispetto all’idea di un eventuale potenziamento. Ciò che si 
può provare a fare, quindi, sulla base di quanto emerso da un primo confronto con Giunta, 
Riesame e anche con i colleghi di storia dell’arte in maniera informale, è cercare di ampliare 
leggermente l’OF, estendendo le possibilità di scelta, in particolare sia nell’ambito degli 
insegnamenti storico-artistici (richiesto anche dagli studenti) sia nell’ambito dei laboratori 
(cercando di valorizzare lo spazio dedicato all’esperienza pratica). L’RTDA PNRR su 
Museologia, che sta per arrivare rappresenta senz’altro una buona notizia e potrà essere di 
sostegno plausibilmente soprattutto sul triennio. 
La coordinatrice illustra l’offerta con le eventuali modifiche, ricordando le disponibilità 
raccolte in maniera informale per il laboratorio di Catalogazione (R. Bianco). Altre discipline 
legate alle ricerche in archivio o alla teoria delle esposizioni museali potrebbero trovare 
spazio. Sarebbe anche interessante allargare le attività esperienziali di Tirocinio. Si 
potrebbero poi aggiungere discipline di ambito filosofico per ampliare il gruppo dello slot 8 
dello schema, in cui ricade attualmente Storia della Critica d’Arte. Nello slot 10 al 
Management dei Beni culturali potrebbe aggiungersi Diritto dei Beni culturali, che è anche 
utile nei concorsi pubblici. 
Al momento, lo strumento a disposizione è quello dei contratti, da utilizzare in maniera 
piuttosto limitata considerando che, soprattutto per gli insegnamenti in opzione, le risorse 
dipartimentali sono limitate. Quindi un maggiore investimento, con 2-3 contratti 
(insegnamento e laboratori) per Storia dell’arte potrebbe determinare una contrazione in 
Archeologia che tra l’altro ha una situazione di organico completamente diversa. 
La coordinatrice ricorda che il numero di immatricolazioni per il corso di laurea magistrale in 
Storia dell’Arte ha avuto un discreto incremento quest’anno rispetto all’anno scorso, 
passando da 24 unità a 30 unità. Si tratta di aspetti incoraggianti che richiedono la nostra 
attenzione e che dimostra che il corso gode di buona salutjje ma va preservato. D’altro canto, 
il timore che il corso triennale DAMS potesse intaccare il numero di iscritti alla triennale di 
Beni Culturali è stato sconfessato dal lieve rialzo anche del numero di iscritti a tale corso. 
Interviene la professoressa Ada Campione, la quale chiede il numero esatto di         contratti 
attivi per le due magistrali. La coordinatrice spiega che sono in numero di 4 per Archeologia 
e solo di 1 per Storia dell’Arte. Ada Campione replica, quindi, che un bilanciamento potrebbe 
essere auspicabile, in modo tale da potenziare Storia dell’Arte, soprattutto perché nella 
triennale di Beni Culturali il numero di iscritti maggiore è quello del curriculum storico-
artistico. In generale, poi, gli iscritti alla magistrale in Storia dell’Arte superano in numero 
quello degli iscritti alla magistrale in Archeologia. L’incremento di quest’anno da 24 a 30 
iscritti, quasi del 25%, è un segno positivo che sottolinea la necessità di implementare i 
contratti per Storia dell’Arte, soprattutto considerando il carico di lavoro attuale dei docenti 
che erogano per tale corso. La coordinatrice si dice totalmente in accordo e spiega che 
sarebbe propensa a proporre almeno due nuovi contratti: uno per una disciplina e uno per un 
laboratorio. Inoltre, la coordinatrice sottolinea che l’obiettivo di tale richiesta è quello di far 
emergere più chiaramente le necessità di potenziamento del corso di laurea, che rispetto a 
tante altre magistrali gode di discreta salute e dunque meriterebbe manovre in grado di 
aumentarne l’attrattività. 



 
 
 

 
 

6 
Verbale n. 9– C.d.L. in Beni culturali  del 15/11//2022 

 

dipartimento 
di scienze dell'antich 
e del tardoantico 

dipartimento 
di RICERCA E INNOVAZIONE 
umanisticA  

Rimane in sospeso la questione dei Percorsi formativi PF24 per l’insegnamento, in fase di 
riorganizzazione, ma su cui ancora non si hanno notizie certe e che potrebbero condizionare 
alcune scelte future. 
La proposta viene approvata all’unanimità. 

 
4. Proposte di cultori della materia 
La Coordinatrice comunica che sono pervenute 3 proposte di attribuzione della qualifica di 
cultore della materia ad esperti e studiosi non appartenenti ai ruoli del personale docente o 
ricercatore dell’Università (D.R. n. 1313 del 10.04.2014), in possesso di documentate 
esperienze e competenze in uno specifico ambito disciplinare: 
 

Cultore della materia S.S.D. Insegnamento Docente CdS 

Antonella Ventura L-ART/01 
Storia delle arti nel 
Medioevo 

Mignozzi 
Marcello 

LM-89 

Federico Marinelli L-ANT/08 Archeologia cristiana Nuzzo Donatella LM-2 

Grazia Dibenedetto L-ANT/08 
Archeologia e storia 
dell’arte tardoantica 

Nuzzo Donatella L-1 

 
Il Consiglio, esaminati i requisiti, approva la proposta all’unanimità e la trasmette al Consiglio 
di Dipartimento. 
 
5. Richiesta di attribuzione CFU a scelta  
E’ giunta la seguente richiesta: 

Seminari e Convegni CFU  CdS  

La prof.ssa Olimpia Imperio ha presentato una richiesta di riconoscimento 
di cfu a scelta dello studente per il convegno intitolato “Realismo politico e 
sua ricezione”, 7 ore che si svolgerà dal 5 al 6 dicembre 2022  

1 
L-1   
 

 
Il Consiglio unanime approva l’attribuzione dei cfu a scelta dello studente come da tabella 
suindicata. 
 
6. Pratiche studenti e pratiche Erasmus 
Il Coordinatore presenta le pratiche studenti (all. n. 1). Il Consiglio unanime approva.  
 
7. Varie ed eventuali  
Non sono presenti. 
 
Alle ore 11.15, non avendo altri argomenti da discutere, il Consiglio si scioglie. 
 
 Il Segretario verbalizzante      Il Coordinatore 
 f.to prof. Marcello Mignozzi                          f.to prof.ssa Paola De Santis 
 
 


